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гіпоксичних тренувань була вищою у осіб з початково (до 
тренувань) більш низькою стійкістю до гіпоксії. Це під-
тверджується кореляційною залежністю між фоновою 
(до тренувань) SрО2 за умов гіпоксії та зсувами реоси-
столічного індексу під впливом гіпоксичних тренувань 
(r = 0,44, p = 0,04).

Висновки
1. У людей похилого віку з ХОЗЛ кровообіг в легенях 

пов’язаний зі стійкістю організму до гіпоксії.
2. Курсове застосування гіпоксичних тренувань 

поліпшує гемодинаміку в легенях у людей похилого віку з 

ХОЗЛ. При цьому сприятливий ефект гіпоксичних трену-
вань зберігається протягом місяця.

3. У хворих похилого віку з ХОЗЛ ефективність впли-
ву гіпоксичних тренувань на кровообіг в легенях пов’язана 
зі стійкістю до гіпоксії. При цьому більш значна ефектив-
ність гіпоксичних тренувань спостерігається у хворих з 
більш низькою стійкістю до гіпоксії.

4. Застосування гіпоксичних тренувань може бути 
додатковим ефективним інструментом поліпшення кро-
вообігу в легенях у хворих похилого віку з ХОЗЛ в складі 
комплексної терапії.
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Abstract. The aim of the study: to find out the effect of hypoxic training on the state of pulmonary hemodynamics in elderly patients with chronic 
obstructive pulmonary disease (COPD).
Materials and research methods. We examined 42 elderly patients with COPD, stage I-II, without exacerbation, groups A and B, that were 
divided into a group (21 people) wich received interval normobaric hypoxic training and a group (21 people) wich received simulated training. 
Pulmonary hemodynamics was studied using rheopulmonography and oxygen saturation by pulse oximetry. To assess the body’s resistance to 
hypoxia, a hypoxic test was performed with inhalation of a hypoxic gas mixture (12 % oxygen and 88 % nitrogen) for 20 min. The course of 
interval normobaric hypoxic or simulated training consisted of 10 daily sessions. All studies were conducted before training, immediately after 
the training course, in a month and three months after the training course.
Conclusions. In elderly patients with COPD, blood circulation in the lungs is associated with the body’s resistance to hypoxia. The course of 
hypoxic training improves blood circulation in the lungs in elderly patients with COPD. At the same time, the beneficial effect of hypoxic training 
preserves for a month. In elderly patients with COPD, the effectiveness of hypoxic training’s influence on blood circulation in the lungs is 
associated with resistance to hypoxia. At the same time, the greater effectiveness of hypoxic training is observed in patients with lower resistance 
to hypoxia.
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Резюме. Цель исследования: выяснить влияние гипоксических тренировок на состояние легочной гемодинамики у пожилых больных с 
хроническим обструктивным заболеванием легких (ХОЗЛ).
Материалы и методы исследования. Обследовано 42 больных пожилого возраста с ХОЗЛ, I-II ст., вне обострения, группы A и B, кото-
рые были распределены на группу (21 человек), которая получала интервальные нормобарические гипоксические тренировки и группу 
(21 человек), которая получала имитированные тренировки. Исследовали легочную гемодинамику с помощью реопульмонографии и 
сатурацию крови пульсоксиметрическим методом. Для оценки устойчивости организма к гипоксии проводили гипоксическую пробу с 
вдыханием гипоксической газовой смеси (12 % кислорода и 88 % азота) в течение 20 мин. Курс интервальных нормобарических гипок-
сических или имитированных тренировок состоял из 10 ежедневных сеансов. Все исследования проводились до тренировок, сразу после 
курса тренировок, через месяц и через три месяца после курса тренировок.
Выводы. У пожилых больных с ХОЗЛ кровообращение в легких связано с устойчивостью организма к гипоксии. Курсовое применение 
гипоксических тренировок улучшает кровообращение в легких у пожилых больных с ХОЗЛ. При этом благоприятный эффект гипоксиче-
ских тренировок сохраняется в течение месяца. У больных пожилого возраста с ХОЗЛ эффективность влияния гипоксических трениро-
вок на кровообращение в легких связана с устойчивостью к гипоксии. При этом большая эффективность гипоксических тренировок 
наблюдается у больных с более низкой устойчивостью к гипоксии.
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